

Escala Crítica/Columna diaria

*Por la pobreza, el desencanto con la política y los políticos *Necesario romper la inercia de "volver a comenzar" todo *La digitalización para preservar la memoria histórica

Víctor M. Sámano Labastida

PARA la mayoría de la gente la democracia no tiene sentido si no se refleja en sus condiciones materiales de vida. Después de algunas décadas de entusiasmo por las elecciones libres y la caída de las dictaduras siguió lo que es calificado como la época del desencanto. Aumentó la pobreza, la desigualdad se hizo más insultante y en la gente creció la percepción de que política y cinismo eran sinónimos. No tiene que ser así, es peligroso para todos porque nos orilla a la inestabilidad y a la violencia.

Construir un entorno de democracia y justicia es también garantizar la paz. Esto se dice con frecuencia pero pareciera que las malas costumbres y los vicios son superiores en fuerza al sentido común de sobrevivencia.

Recientemente el presidente López Obrador lanzó una iniciativa de un pacto por unas elecciones libres y limpias, sin intervención de los gobiernos ni de otros poderes fácticos. Pero no basta un pacto por la política.

EL DISCRETO DESENCANTO

ES CIERTO que junto a los regímenes militares llegó a América Latina un deterioro brutal de los derechos humanos, incluyendo los derechos al trabajo, a la educación, a la salud y por supuesto a la libertad y a la vida. Después de una oleada democrática que mejoró las condiciones de las mayorías, se instalaron regímenes de alta concentración de la riqueza y de saqueo.

En el blog del Departamento de Investigacio?n del BID (Banco Interamericano de Desarrollo) podemos leer:

"La versión más reciente del Latinobarómetro, una encuesta de opinión pública anual de 18 países en América Latina, pinta un panorama aleccionador de una región desencantada con el gobierno representativo: la satisfacción con la democracia en el estudio de 2018 solo alcanza ahora el 24%, cifra inferior al 44% de 2010: el nivel más bajo desde que la encuesta introdujo la

pregunta hace más de 20 años”.

A esto se agrega que “la confianza en los partidos políticos ha registrado una baja histórica del 13%. No es de extrañar que el año pasado (2018) los partidos políticos tradicionales fueran derrotados en las urnas: más notoriamente con la caída del poder del Partido de los Trabajadores (PT) en Brasil y la derrota del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en México”.

VOTAR, PERO COMER

NO SERÍA descabellado pensar que junto a un pacto político electoral nuestro país necesita un acuerdo social y económico. Se dice con frecuencia que padecemos el derroche de recursos porque cada administración, cada individuo en el poder, cada gobierno, pretende reinventar todo: calles en buen estado son removidas para cambiarles la apariencia, edificios aún útiles reacondicionados o de plano vueltos a construir, mientras en el entorno estamos rodeados de baches, basura, descuido. En lo social, ni se diga; para muestra, la creciente franja de desempleo, subempleo, violencia de todo tipo.

El gobierno de la llamada Cuarta Transformación se propuso poner énfasis en lo social, en lo que puede calificarse como invertir la pirámide; esto es, dejar de entregar enormes recursos arriba para que derramen hacia abajo (lo que no sucedió), para dirigir los programas de inversión y apoyo a la base, para que este empuje hacia los siguientes escalones.

Personajes como Manuel Camacho Solís, ya fallecido, imaginaron aplicar en México la experiencia de países como España que rompieron la inercia del empobrecimiento, de los planes a medias, de las ocurrencias periódicas, con pacto político, económico y social reflejado en un Consejo Público Privado, con la representación de los más diversos sectores. Un pacto no para elegir entre personas y grupos, sino para ordenar de la mejor manera un futuro a partir de un acuerdo: elevar la calidad de vida de las mayorías. Volveremos con el tema.

AL MARGEN

PRESERVAR la memoria histórica requiere optimizar el proceso de conversión al formato digital de los documentos e imágenes, lo que además se ha mostrado como indispensable en las circunstancias de un confinamiento obligado como el actual. En la biblioteca pública de Tabasco “José María Pino Suárez”, el secretario de Cultura, Ramiro Chávez Gochicoa recibió la donación de un escáner con equipos de cómputos especializados de parte del director y representante legal de la empresa Centro de Tecnologías del Sureste, Sorab Jhabvala Romero.

Chávez Gochicoa destacó que el Archivo Histórico y Fotográfico de Tabasco está integrado por 31 fondos originales en película de color de 35 mm y película blanco y negro de 35 y 120 mm. El total de negativos es cerca de 800 mil, junto con información valiosa que data del siglo XV al

XX. En las condiciones ambientales de Tabasco preservar los documentos y libros es un enorme reto.

VAYAN mis más sinceras condolencias los familiares del doctor Ramiro Guerrero y de don Álvaro Bellizia, dos personajes de quien recordaré su buen trato y agradable conversación...NO DESCUIDAR las medidas sanitarias, aún con la vacuna, insistió la Secretaría Salud. Aunque ha disminuido el número de defunciones por el contagio (ayer reportaron cuatro) es necesario evitar un repunto. La inoculación protectora a los adultos mayores de 60 años siguió en orden y de manera ágil en las zonas urbanas de Centro, Paraíso y Teapa conforme al Plan Nacional. (vmsamano@hotmail.com)